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premiopremio

La exalumna de la facultad de Arquitectura, Ana Rosa Castillo 
Canto, ganó el Premio Nacional de Vivienda, en Reino Unido.

VisitantesIntegrantes de ANFECA
visitan

La Institución fue sede de la reunión regional de la Zona V Centro 
Sur de la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contadu-
ría y Administración.

Por un

“Las Reformas que México necesita” fue el nombre de la conferencia 
impartida por catedráticos de diversas universidades, que mostraron el 
contexto en el país.

PopularidadPopularidad
Descubre qué equipo prefiere 
la comunidad universitaria.

La realidad Maya
El Museo UPAEP presentó la conferencia “2012: 
Lo que sí son y lo que no son las llamadas profe-
cías Mayas” en la que se realizó la presentación de 
esta gran cultura histórica.

UPAEP presente

Por segundo año consecutivo el representativo de 
Tae Kwon Do se hizo presente en el US OPEN.

Un nuevo equipo

Alumnos de Ing. en Manufactura de Autopartes e 
Ing. Química están reclutando peloteros para Béis-
bol, El Rey de los Deportes.

InglaterraInglaterraenen

en laen la
futbolerafutbolera

UPAEPUPAEP

México

medallero internacionalen el Universidaden la
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Exalumna de  ArquitecturaExalumna de  Arquitectura
ganagana
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El Universitario

GRUPOS DE ESTUDIO
A todos los alumnos universitarios interesados en 
mejorar su desempeño como estudiantes, los invi-
tamos a participar en los “Grupos de estudio”. La 
idea es trabajar 1 hora semanal, en la revisión de 
los contenidos de tus materias y la mejor forma de 
aprovechar los contenidos de tus clases. ¿Qué es 
un grupo de estudio?  Son sesiones de trabajo en 
pequeños grupos en donde los alumnos realizan 
actividades prácticas sobre sus propios materiales 
de estudio, para optimizar sus resultados académi-
cos. Algunas actividades que podemos realizar…
Ejercicios de lectura crítica cómo tomar notas y 
mantenerlas ordenadas ejercicios de memoria y 
atención, mapas mentales y conceptuales, Síntesis 
y esquemas.
 CUÁNDO Y DÓNDE…
Elige una hora semanal, entre las siguientes fe-
chas:
Del 22 de FEBRERO al 25 de MARZO  (5 se-
manas)
Lunes 12-1 pm C 305 Martes y Jueves 4-5 pm C 
305.
Miércoles 1-2 pm C 209
Informes e inscripción:
Mtra. Rosario Albarrán Campos
mariadelrosario.albarran@upaep.mx
Ext. 7158
Edificio J, Desarrollo Estudiantil



EditorialEditorial

POR MTRO. GUSTAVO MARTÍNEZ ELVIRA

Carta a quien tiene 

Digámosla en breve: no sabemos leer porque no sa-
bemos escuchar. Así de simple. No te sorprendas, 
entiendo perfectamente que la vista y el oído son dos 
órganos diferentes, comprendo que un libro y una 
conversación tienen ritmos distintos. Y sin embargo 
leer y escuchar son en el fondo la misma cosa: ha-
cer un espacio en nuestro interior para que el otro 
se exprese.
No escuchamos por distintas razones, flojera, desinte-
rés, estar muy ocupados con nuestros pensamientos, 
preocupaciones, etc., pero entre tanta motivación hay 
un factor común: no creemos necesario hacerlo, si lo 
creyéramos podríamos remontar todos los obstáculos 
con tal de aferrar el mensaje, como cuando quere-
mos captar la conversación de nuestra persona amada 
en medio del ruido de un antro. Oír se convierte en 
escuchar porque queremos  entender. No podemos 
impedir que el sonido llegue a nuestros oídos, eso es 
un fenómeno físico, pero sí podemos filtrarlo y en-
viarlo al fondo, como logramos hacer ante una charla 
que no capta nuestra atención. Oímos todo lo que 
llega a nuestros oídos. Escuchamos lo que valora-
mos relevante. Hay muchos tips de escucha activa, 
encontrarás miles en la red, pero ninguna estrategia 

puede sustituir la actitud fundamental: interésate ge-
nuinamente en el otro y en lo que quiere decirte. Tu 
interés despertará la necesidad de crear la atmósfera 
adecuada para evitar lo que pueda interrumpir la con-
fidencia. Y así es con los libros. Leibniz afirmaba que 
por más malo que fuera no encontraba libro del que 
no pudiera sacar algún provecho. 
Digámoslo más simple: hay que mirar a un libro como 
a una persona, leer es como conversar, leer bien y 
conversar bien sólo se dan cuando logramos hacer 
un espacio en nuestro interior para recibir el mensaje 
que desean entregarnos. “El libro es un hermano ma-
yor, hay que honrarlo, abordarlo con humildad, escu-
charlo sin prevención, soportar sus defectos, escoger 
el grano entre la paja”. (Sertillanges, 76). Mientras no 
quieras abrir tu espacio interior, mientras no sientas 
la necesidad de ser enriquecido, leer será un tormen-
to del que buscarás salir lo más pronto posible, las 
estrategias de lectura serán una actividad insufrible 
que no te dejará ningún provecho. En cambio si re-
conoces en el texto la voz de una persona que quiere 
compartirte un mensaje y vas a ella con interés y hu-
mildad experimentarás una lectura provechosa. “En 
la inteligencia más pobre hay un reflejo de la Sabidu-
ría infinita, y la humildad profunda sabe reconocerlo 
allí”. (Sertillanges, 70).

difi cultades para leer

POR PROF. OSCAR FLORES INGENIERÍA AMBIENTAL

A principios del siglo pasado había seis tormentas por 
año, ahora se dan 15. Existe una correlación entre au-
mento de la temperatura del mar y más tormentas.

La cantidad de huracanes que se forman hoy en día 
en el océano Atlántico es más del doble que los que 
había hace 100 años, según señala un nuevo estudio 
estadístico sobre los huracanes y tormentas tropicales.

El aumento en la temperatura del océano y la varia-
ción en los patrones del viento, debido al fenómeno 
del cambio climático, parecen ser los responsables 
de esto, consignan en su reporte Greg Holland, del 
Centro Nacional de Investigaciones Atmosféricas de 
EE. UU., y Peter Webster, del Instituto Tecnológico 
de Georgia.

“Estos números son un indicio concreto de que el 
cambio climático es un factor importante en el nú-
mero de huracanes del Atlántico”.  El análisis, publi-
cado en la versión en línea de la revista especializada 
Philosophical Transactions of the Royal Society of 
London, identifica tres períodos desde 1900, durante 
los cuales se da un cambio pronunciado en la media 
anual de huracanes y tormentas tropicales.

Curiosamente, después del incremento marcado 
en una temporada, el promedio anual se mantiene en 
ese aumentado número de tormentas.

El primer período, entre 1900 y 1930, incluyó una 
media de seis tormentas tropicales, de las cuales cua-
tro fueron huracanes. Entre 1930 y 1940, la media 
anual fue de 10 ciclones, incluyendo cinco tormentas 

tropicales y cinco huracanes, mientras que de 1995 a 
2005 el promedio llegó a 15, ocho de los cuales fue-
ron huracanes y siete tormentas tropicales.

Lo interesante del análisis es que los cambios mar-
cados y dramáticos en la cantidad de tormentas for-
madas se dieron exactamente un año después de que 
el termómetro registrara un aumento en la tempera-
tura promedio en la superficie de los mares.

En concreto, los científicos encontraron que, un 
año antes del crecimiento en la cantidad de las tor-
mentas, la temperatura superficial del mar registró un 
aumento de 0,4° Celsius.

Holland y Webster anotan en su análisis que es-
tudios científicos anteriores han señalado que el au-
mento de la temperatura del océano es atribuible al 
fenómeno del calentamiento global.

Huracanes más fuertes. Pese al aumento en el nú-
mero y frecuencia de las tormentas, la proporción 
entre huracanes y tormentas tropicales se ha mante-
nido sin variaciones importantes a lo largo del siglo, 
señala el análisis.

Hasta ahora, los huracanes han representado alre-
dedor del 55% de todos los ciclones tropicales que 
nacen en el Atlántico.

Sin embargo, la proporción de huracanes más vio-
lentos, es decir, aquellos con vientos sostenidos de 
casi 200 kilómetros por hora, ha oscilado irregular-
mente y durante los últimos años ha aumentado en 
relación con los menos intensos.

Todo esto del calentamiento global se debe a que de una 
u otra forma estamos acabando con la capa de ozono.

Cambio climático duplicóhuracanes
Atlántico

en el

Semana a semana, se han presentado su-
cesos que van forjando y cambiando para 
bien el rumbo de esta nuestra Alma Mater.  
Hechos y acciones que demuestran con 
creces la calidad de la Universidad en todos 
sus rubros.  Alianzas como las de Aksys y 
la Universidad del Estado de Oklahoma; 
premios como el del Mérito Exportador 
que se recibió en la rama de Institución 
Educativa; condecoraciones a estudiantes 
y ex alumnos como lo es el caso de Leo-
nardo Mérida, Vladimir García y Yaritza 
Saldaña con su proyecto de “Voz IP”; y  la 
Arq. Ana Rosa Castillo Canto y su Premio 
Nacional de Vivienda en Inglaterra; ade-
más de ser sede de la Reunión Regional de 
la Zona V Centro de la ANFECA, primera 
asociación en promover la certificación de 
la docencia; sin duda un visión clara del 
mejoramiento de la formación tanto de 
profesores como de alumnos.

En lo deportivo, siguen los buenos re-
sultados; el representativo de tae kwon do 
volvió a dar la cara por la UPAEP y por 
México al conseguir tres medallas de oro 
en el us open y que se refleja en el 50% 
de las preseas obtenidas por toda la dele-
gación mexicana. Siguiendo con el tema 
de deportes pero diferente disciplina, el 
representativo de básquetbol se afianza día 
a día y ha surgido por iniciativa del alum-
nado la posibilidad de un equipo de beis-
bol que por lo pronto no sería parte de los 
representativos, pero que sin duda es una 
buena opción para la formación diaria de 
la comunidad. 

Finalmente, en este número reiniciare-
mos la publicación de reportajes, un espa-
cio dedicado a asuntos, actividades, grupos 
de interés común en la Universidad. Este 
primer reportaje tomará la popularidad 
del fútbol dentro de la comunidad de la 
UPAEP. En siguientes números, la sec-
ción tratará los grupos estudiantiles, el pre-
mio “Duc In Altum”, Junta de Gobierno 
por mencionar algunos. 
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La Arq. Ana Rosa Castillo Canto, ex-
alumna de la facultad de Arquitectura 
de la UPAEP ganó el Premio Nacional 
de Vivienda, en Reino Unido, gracias 
al diseño de  un bloque  de lujosos de-
partamentos ubicados en la hermosa  
playa de “Fistral Beach” en Newquay.

El edificio de departamentos de lujo 
llamado “Pearl”, ganó el pasado sep-
tiembre del 2009 el  Premio a el “Me-
jor Proyecto Arquitectónico Residen-
cial del Año”, dentro  de los premios 
“Hogares Británicos” del periódico 
“Mail on Sunday”.

El jurado estuvo compuesto por 
Sunand Prasad, Presidente de la RIBA 
(Real Instituto de Arquitectos Británi-
cos) y el Dr. Peter Bonfield, Jefe Ejecu-
tivo de BRE: (Building Research Esta-
blishment), entre otros. El proyecto fue 
comisionado a  LHC Architects y cons-
truido por la Constructora Stradform.

La suaves curvas de este edificio fue-
ron inspiradas por referencias marinas 
como faros y conchas de mar. Sus dos 
pent-houses fueron vendidos por $20 
millones de pesos cada uno.

Pearl fue también publicado en la 
revista “Building” en 2008 que es la re-
vista del sector de la construcción más 
leída en Reino Unido.

Por su parte, la Arq. Ana Rosa Cas-
tillo manifestó, “mi experiencia laboral 
se ha enfocado al diseño de arquitectu-
ra contemporánea. He experimentado 
con distintas tendencias arquitectónicas, 
porque el estilo de un edificio no siem-
pre puede ser un capricho estético del 
diseñador. Esta elección está influencia-
da por el tipo de edificio a diseñar, por 
factores económicos, reglamentación, 

obviamente el contexto  físico, cultural 
y el gusto particular del cliente”.

Es importante subrayar que la Arq. 
Castillo Canto ha trabajado en Gales, 
Escocia e Inglaterra, diseñando una 
amplia variedad de edificios residencia-
les, de entretenimiento, planteles edu-
cativos, centros comerciales, y clínicas. 
También ha trabajado como arquitecta 
conceptual de Centros Comerciales en 
proyectos ubicados en Alemania, Hun-
gría, Latvia y Grecia.  

Asimismo enfatizó “El Arquitecto 
UPAEP cuenta con un perfil Univer-
sal, pues supone la creatividad como 
característica profesional y  fundamen-
tal, además de desarrollar competen-
cias como la habilidad para asimilar 
rápidamente las necesidades de otras 
disciplinas, la flexibilidad de los pro-
gramas de la facultad  me han  ayudado 
a acoplarme  rápidamente para traba-
jar en un país que culturalmente difiere 
tanto de México”.

Refirió que los gustos y la actitud 
arquitectónica de los británicos son di-
ferentes a los mexicanos, “ellos tienen 
un amor a la planificación e integración 
urbanística. Contrariamente, México es 
un país de contrastes y yo disfruto de la 
variedad. Esto a veces ha sido una ven-
taja para mí ya que no tengo miedo a 
que algunos de mis edificios sean dife-
rentes y contrasten con los existentes”.

Dentro de las obras principales de 
la Arq. Ana Rosa Castillo, están: La 
Unidad Psiquiátrica del Hospital St 
David’s,  Carmarthen.  Centro de salud 
con 29 camas (1,270 m2). Este centro 
ganó el “Premio al Centro Psiquiátrico 
Mejor Diseñado en 2003”.  De los pre-
mios “Construyendo Mejores Centros 
de Salud”.

gana Premio Nacional de
Egresada de Arquitectura
Vivienda en Inglaterra

POR EL UNIVERSITARIO

El edifi cio Pearl fue también publicado en 2008 en la revista “Building” que 
es la revista del sector de la construcción más leída en Reino Unido.

Arquitecta Ana Rosa Castillo 
Canto. Egreseda de la Escuela 
de Arquitectura UPAEP 2000.
Ha trabajado en Diseño Arqui-
tectónico en Amberes Bélgica, 
Cardiff Gales, Glaslow Escocia, 
Plymouth Inglaterra
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La UPAEP en conjunto con la UDLA, la Confe-
deración Patronal de la República Mexicana, CO-
PARMEX, y el Consejo Coordinador Empresarial, 
CCE; organizaron la Conferencia “Las Reformas que 
México necesita”, en la cual Don Manuel Díaz Cid, 
catedrático-investigador de Ciencias Políticas de esta 
Institución fungió como moderador del panel donde 
intervinieron el Dr. Luis Carlos Ugalde, Dr. Jorge G. 
Castañeda y el escritor Héctor Aguilar Camín.

Díaz Cid dio una antesala al auditorio del contexto 
en el que  México se encuentra, lo que el catedrático 
denominó el “cambio de una época”; en donde, las 
transformaciones que se están viendo han sido pau-
latinas, pero que se requieren cambios sustanciales 
y tomar las mejores alternativas que erradiquen las 
deficiencias de la democracia representativa  y, a su 
vez, inefectiva que el país vive.

Por su parte, el Dr. Luis Carlos Ugalde, catedráti-
co del ITAM y consejero presidente del IFE en las 
elecciones del 2006, expresó que, a 10 años de la 
alternancia política, el sistema sigue siendo corrom-
pido por el “Estado Clientista”, conformado por la 
clase conformista de grupos corporativos, en donde 
se ve una democracia de clientelas más que del ciu-
dadano. Y es que, como lo menciona el Dr. Ugalde, 
la sociedad mexicana ha perdido credibilidad en su 

POR ADRIANA BAZÁN FUSTER

“Carácter programático a las elecciones del 2012”
México

que
Reformas

necesita
sistema de gobierno en referencia a hace 10 años en 
donde se proclamaba legítimamente demócrata. Pero 
la raíz del problema no es la ineficiencia democrática, 
ya que se cuenta con instituciones electorales trans-
parentes, sino más bien el sistema y la estructura que 
siguen llevando los mismos patrones políticos desde 
hace varias décadas. 

En su intervención, el Dr. Jorge G. Castañeda, 
Ex-Secretario de Relaciones Exteriores, explicó de 
manera amplia el libro que publicó en conjunto con 
Héctor Aguilar Camín, Director de la revista Nexos, 
que lleva por nombre “Un futuro para México”. 

En donde describe de manera amplia los obstácu-
los y retrocesos que ha habido en el país desde el 
2000; así mismo,  alentó al auditorio a “tratar de darle 
un carácter programático a las elecciones del 2012”. 
En donde exhorta a los posibles candidatos a la pre-
sidencia a tener un diálogo abierto, sincero, claro y 
concreto con la sociedad civil; en donde los empre-
sarios, profesionistas, líderes, estudiantes,  profesores  
y sindicatos presionen a los candidatos a que rindan 
cuentas a detalle de las reformas y prioridades que 
quieren lograr durante su sexenio. 

Por su parte, el escritor Héctor Aguilar Camín, de-
fine como proceso virtuoso a la toma de decisiones 

estratégicas que nos lleven hacia un país extraordina-
rio. En donde, como sociedad civil, exista la verda-
dera representatividad de la sociedad en el gobierno. 
Dentro de las reformas que dio a conocer para que 
la República sea una sociedad próspera, equitativa y 
democrática, señaló como objetivo principal el de al-
canzar un PIB per cápita de más de 20 mil dólares, 
en donde la economía crezca de acuerdo al tamaño 
de su población, donde se rompan los monopolios 
de Estado y se impulse el crecimiento de la inversión 
y la tecnología. 

Aunado a la reforma económica, la reforma social 
necesita un fortalecimiento de cobro de impuestos 
generalizados al consumo y un bienestar social por 
el simple hecho de ser mexicanos, en donde se les 
devuelva el poder a los ciudadanos para castigar a los 
que no rindan cuentas. De igual forma, en materia 
política exhorta a una segunda vuelta presidencial 
como seguridad absoluta de los ganadores, y la po-
sibilidad de reelegir a los legisladores y promover las 
candidaturas independientes, así como ejercer refe-
réndums para contener el “feudo-federalismo” en el 
que se encuentra la nación. 

“Las Reformas que México necesita” es una invita-
ción extensa al programa factible y deseable que quie-
ren los mexicanos para corregir las deficiencias del 
sistema, en el cual se refleje el espíritu de la sociedad 
civil que lo necesita, así concluyó el escritor.

Ganar la partida del futuro. 



Nombre: Fabiola Guadalupe Acosta García
Carrera: Comercio Internacional
Semestre: 2°
“Yo pienso que eso de aumentar los can-
didatos a un Oscar es para hacerlo más 
comercial y no es tan competitivo como 
antes”. 

Nombre: Omar González Rodríguez
Carrera: 4°
Semestre: Medicina
“La verdad ese tema de los Oscares casi no 
me interesa; pero está bien que nominen la 
nueva tecnología utilizada en Avatar; y creo 
que va a ser la que se lleve todos los pre-
mios”.

Nombre: José Carlos Bautista 
Carrera: Medicina
Semestre: 4°
“Me parece que está bien el aumento de no-
minaciones; y creo que Avatar no va a poder 
superar lo alcanzado por Titanic”.

Nombre: Luis Alfonso García Rojas
Carrera: Cine y Producción Audiovisual 
Semestre: 2°
“Sobre el aumento, me parece bien porque 
le dan chance a otras películas que no pu-
dieron estar en anteriores ocasiones; como 
las independientes,  ya que ponen más pe-
lículas taquilleras. Además le da más emo-
ción a la premiación”. 

Nombre: Pablo César Ramírez
Carrera: Ciencias Políticas
Semestre: 4°
“Creo que es una buena alternativa para que 
los artistas y actores tengan más posibilida-
des de ganar”.

Nombre: Mali Palacios Montalvo 
Carrera: Medicina
Semestre: 2°
“Pues la verdad no sabía que habían incluido 
más nominaciones a los premios”.

Qué opinas

al

de
l¿ ?de lasnominaciones

aumento

Oscar
POR MELISSA BARRERA PERAL

Nominaciones
Si te gusta el ir al cine y siempre estás 
pendiente de las mejores y nuevas pe-
lículas; cada año se realizan las nomi-
naciones al Oscar, por lo que el 2 de 
febrero del año en curso se presentó la 
lista de la 82° edición de los premios de 
la Academia de Artes y Ciencias Cine-
matográficas de Hollywood.

El Director de la licenciatura de Cine 
de la UPAEP, Alfredo Naíme Padua, 
dio su opinión acerca de este evento 
y de los posibles resultados para el 7 
de Marzo, “Por principio llama la aten-
ción el que se haya nominado al rubro 
10 películas en mejor filme del año; 
normalmente se nominan cinco”.

“Avatar, The Hurt Locker, Bastar-
dos sin gloria, Precious y por supuesto 
Amor sin Escalas, son los principales 
filmes que pueden obtener las estatui-
llas, y las de menos posibilidades son 
los restantes. Queda claro que “Ava-
tar” del director James Cameron y The 
Hurt Locker de Kathryn Bigelow, son 
las dos grandes favoritas precisamente 
por la cantidad de nominaciones que 
presentan” agregó.

“Creo que será una ceremonia lúcida, 
muy seguida por la gente, con buenas 
coreografías y números musicales para 
amenizar. Más vale ser historiador y no 
profeta”, estas fueron las palabras con 
las que finalizó.

Además El Coordinador de fotogra-
fía, René Huerta Sánchez, quien im-
parte la clase de Medios Audiovisuales 
comentó estar de acuerdo con el que 
se nominaran 10 filmes en la categoría 
de mejor película, ya que se amplía el 
panorama de opciones, basado en fil-
mes que se les atribuyen este valor de 
importancia.

Agregó que Avatar tiene nominacio-
nes en 9 categorías ya que el filme está 
muy bien realizado y lo merece. Los 
favoritos del catedrático rumbo al espe-
rado 7 de marzo fueron: Mejor Direc-
ción para James Cameron por Avatar 
y Quentin Tarantino por Bastardos sin 
gloria; Mejor Actor para Morgan Fre-
eman por Invictus; Mejor Actriz para 
Sandra Bullock por The Blind Side y 
Meryl Streep por Julie & Julia; y por 
último Mejor Sonido y Mejor Efectos 
Visuales para Avatar.

al Oscar 2010
POR HELEN CARRILLO ESQUIVEL
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OSU present on the
III Pan American Plant

Membrane Biology Workshop“ ”

UPAEP, sede de la reunión regional
de la ANFECA Zona V Centro Sur

Promover la calidad educativa basada en un 
marco ético, parte de los tópicos que se abor-
daron en el encuentro colegiado.

La UPAEP, fue sede de la reunión regional de la 
Zona V Centro Sur de la Asociación Nacional de 
Facultades y Escuelas de Contaduría y Administra-
ción (ANFECA), contando con la presencia de 40 
destacados profesionales de los estados de Guerrero, 
Hidalgo, Morelos, Tlaxcala, Estado de México y la 
ciudad de Puebla.
La  M.A. Ma. Teresa Aguilar Ortega, Coordinadora 
Regional de la Zona V Centro Sur, dirigió el mensaje 
de apertura de los trabajos donde señaló la importan-
cia que tiene el retroalimentar la experiencia académi-
ca en programas de estudio, para obtener la certifica-
ción, lo cual se ha convertido en una exigencia de la 
sociedad para alcanzar estándares de calidad.
En su intervención el CP. José Lino Rodríguez Sán-
chez, Secretario General de la ANFECA recordó 
que este organismo (con casi 51 años de existencia) 
está integrado  por 300 instituciones de educación 

superior que imparten licenciaturas afines a la           
contaduría y la administración, convirtiéndose en la 
primera asociación del país en haber promovido la 
certificación de la docencia, al reconocer a los acadé-
micos por su constante crecimiento y actualización, 
lo cual contribuye en su formación profesional y de 
los estudiantes.

También destacó que ANFECA es líder a nivel lati-
noamericano de la Asociación Latinoamericana de Fa-
cultades y Escuelas de Contaduría (ALAFEC), donde 
la UPAEP a través de la representación de la Dra. Ruth 
Cavazos Arroyo ocupa la Secretaría de dicho organis-
mo, misma que ha mostrado una participación destaca-
da en su actividad al frente del mismo.

Uno de los objetivos principales de la ANFECA es 
trabajar de modo colegiado y compartir un mundo 
académico como parte de lo que se busca en esta aso-
ciación, considerando una interacción permanente y 
trabajo conjunto para obtener conocimiento nuevo y 
desarrollo profesional a nivel nacional.

Por parte de la UPAEP, el M.A. Ricardo López     
Fabre, Vicerrector Académico, exhortó a los presentes 
a que esta vinculación profesional se desarrolle en un

marco ético para beneficio de la educación, siempre 
pensando transversalmente en la formación moral de 
los alumnos, quienes son el presente y futuro del país.  

Para el M.A. Joel Cruz Calderón, Coordinador Re-
gional de Certificación Académica y Catedrático de 
la UPAEP es una satisfacción que académicos prove-
nientes de reconocidas instituciones educativas vincu-
ladas al área de negocios se reúnan en esta institución 
con el fin de orientar la superación educativa de estas 
áreas a través de la experiencia de un grupo colegiado.

 Cabe mencionar la presencia de más de 40 acadé-
micos provenientes de seis estados de la República, 
quienes permanecieron en el campus de la UPAEP 
durante dos días de intensas jornadas de trabajo donde 
se discutió en pro de la contaduría y la administración 
en sus diferentes modelos de exigencia. 

Por El Universitario

Doble grado: 
una experiencia de vida

POR BRUNNO SCHIAVON HERNÁNDEZ

A través de una video-conferencia, 
alumnos de la UPAEP interesados 
en estudiar una maestría o doctorado 
en el extranjero en la Oklahoma State 
University (OSU), junto con estudian-
tes que están de intercambio en la Ins-
titución Americana, compartieron la 
charla “Doble grado: una experiencia 
de vida”, en un contexto de preguntas 
por ambas partes, con una retroalimen-
tación rica en comentarios.

De igual forma, también los alumnos 
de maestría tuvieron la oportunidad de 
conocer la oferta educativa de la OSU 
a través de otra videoconferencia que 
se programó con el Centro Interdisci-
plinario de Posgrados, Investigación y 
Consultoría (CIP).

Los alumnos fueron monitoreados 
por docentes de ambas instituciones, 
fungiendo como moderadores; por 
parte de la OSU, la Dra. Guadalupe  
Fábregas Janeiro, titular de la oficina 
de Enlace de la UPAEP con la Oklaho-
ma State University, quien invitó a los

alumnos de intercambio a contar las di-
versas experiencias que han tenido en 
su estancia en el extranjero, para que 
los alumnos interesados se convencie-
ran de llevar a cabo esta experiencia, 
y cuestionaran sobre el intercambio y 
los beneficios.

La Dra. Fábregas Janeiro destacó el 
tema de la revalidación de materias; el 
cual mantiene preocupados a los estu-
diantes interesados de ir a estudiar a la 
OSU; mencionó que la Universidad te 
acredita de 15 a 16 créditos de los nue-
ve que normalmente se revalidan en 
otra institución. Este aspecto lo plan-
teó como una buena ventaja, para ani-
marse a estudiar en la Oklahoma Sta-
te University. Comunicó que se iba a    
llevar a cabo enlaces con alumnos de la 
OSU para tratar un tema y exponerlo 
en video-conferencia, con el fin de que 
los integrantes de la UPAEP se familia-
ricen con el idioma universal, el inglés 
y además conozcan otras culturas que 
los van a enriquecer profesionalmente.
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El pasado 18 de febrero Jorge Arizmendi Domín-
guez, socio a cargo de la práctica fiscal y legal de la 
oficina en Puebla de Deloitte, dio una charla a los es-
tudiantes de Contaduría y Administración Financiera 
resaltando las principales reformas fiscales aplicables 
a partir del 1 de enero de 2010,  destacándose al res-
pecto los siguientes siete aspectos:

1)La tasa de ISR (Impuesto sobre la renta o sobre 
las utilidades) aplicable durante los años 2010 a 2012 
será del 30%; para el año 2013 se reduciría al 29% y 
finalmente, a partir del año 2014 la tasa de ISR dismi-
nuirá nuevamente hasta situarse en 28%.

2)Si has realizado gastos o compras (deducciones) 
y no tienes el comprobante de esta operación pero 
el pago lo realizaste utilizando tu cuenta bancaria, 
los estados de cuenta que te envía el banco servirán 
como comprobantes fiscales en lugar de los com-
probantes de compras o gastos (facturas) siempre y 
cuando en tus estados de cuenta claramente tu banco 

detalle a quién le has comprado (tu proveedor) y su 
Registro Federal de Contribuyentes.

3)Quedan obligados a dictaminarse (someter tu ne-
gocio a revisión de un Contador Público Certificado 
ante la Secretaría de Hacienda) para efectos fiscales 
las empresas con las siguientes características:

a.Que emitan comprobantes fiscales digitales
b.Entidades autorizadas para recibir donativos de-

ducibles de impuestos
c.Empresas con ingresos acumulables en el año 

2009 superiores a 35 millones de pesos
d.Empresas cuyo valor de su activo en el año 2009 

haya sido superior a 70 millones de pesos
e.Empresas que hayan tenido por lo menos 300 

trabajadores contratados en cada uno de los meses 
del año 2009

4)Al vender tu casa habitación, estarás exento hasta 
por un valor de 1,500,000 UDIS (aproximadamen-
te 6.5 millones de pesos). Pero el requisito para esta 
exención de impuestos es que no hayas realizado al-
guna otra venta de casa en los cinco años anteriores 

POR MTRO. GERARDO DE LA VEGA (es decir que la habites, no que te dediques a la 
compra venta de casas).

5)Hasta el año 2009, por depositar más de $25,000 
pesos en efectivo durante un mes, el banco te quitaba 
de impuestos el 2% sobre el excedente depositado; es 
decir, si depositabas en un mes 100,000 pesos en efec-
tivo en tu cuenta bancaria, el banco te quitaba de im-
puestos 75,000 al 2% = $1,500.  La reforma para 2010 
es que ahora bajó el límite a $15,000 y la tasa es del 
3%; luego entonces, retomando los datos del ejemplo 
(depositar en efectivo $100,000 en un mes), el banco 
te quitará de impuesto: $85,000 al 3%= $2,550.

6)Para evitar lo anterior: deposita y paga todo me-
diante uso de transferencias electrónicas o cheques, 
dado que esto no representa depósitos en efectivo.

7)Finalmente, Jorge Arizmendi destacó que el alza 
en el IVA del 15% al  16% no debe malinterpretar-
se en un simple incremento del 1%: para la federa-
ción representa un incremento en la recaudación del 
6.67%  (1% de aumento con respecto al 15% de tasa 
de IVA hasta diciembre de 2009).

LasReformas Fiscales
aplicacióny su



    Hay que estar al día.
Aprovechar al máximo los avances tecnológicos, la 
capacitación y la cooperación de quienes trabajan 
en la empresa, para remunerarlos satisfactoriamen-
te y otorgarles prestaciones que les permitan hacer 
frente a las numerosas necesidades eventuales de su 
vida personal y familiar. Y asimismo velar porque las 
condiciones ambientales del trabajo y la adecuación 
de las tareas no sólo protejan la salud y la seguridad 
de los trabajadores, sino que faciliten y hagan menos 
fatigosas sus labores.
“La relación adversaria”. Un mal en la empresa.
Pugnar constantemente por desterrar la relación 
adversaria que suele existir en las empresas. Debe 
esforzarse porque todo su personal conozca la natu-
raleza y funciones de la empresa en general y lo más 
posible todo lo de su empresa en particular: sus po-
sibilidades, limitaciones y riesgos y brinde su mejor 
colaboración y encuentre sentido a su trabajo.

Calidad, factor clave.
Pugnar en los productos que proporciona o servicios 
que presta que haya niveles superiores de calidad. 
Ésta es otra exigencia inapelable de la modernización 

y de la globalización de la economía y su consecu-
ción, como la de la productividad, es responsabilidad 
sobre todo de la alta dirección de la empresa.

La empresa debe ser flexible.
Tener flexibilidad y rapidez en las operaciones coti-
dianas y en el desarrollo de nuevos productos y ser-
vicios es otra característica de la empresa competitiva 
moderna. No podemos seguir con la lentitud y rigidez 
de los caminos trillados y de la inercia burocrática de 
que se adolece muchas veces en nuestras empresas.

La competencia es inevitable.
Aceptar ante todo, que existe un nuevo tipo de com-
petencia a nivel internacional, el cual es diferente tanto 
cualitativa como cuantitativamente del tradicionalmen-
te observado y que el aumento de la competencia ha 
traído consigo el aumento de la interdependencia entre 
las economías nacionales y las unidades productivas.
Asomarse al mercado externo. La globalización.
Desarrollar una mentalidad exportadora, concebir 
al mundo como un mercado único y por ello como 
fuente de abastecimiento y campo de acción, tanto 
para la producción como para la adquisición y co-
mercialización de sus productos.

Visión, condición empresarial indispensable.
Tener una visión de largo plazo y decidir cómo quie-
re que sea la empresa en el futuro. La planeación 
estratégica se impone para identificar las fuerzas y de-
bilidades de la empresa y si se requiere, cambiar de 
giro, atender nuevos mercados, buscar nichos espe-
cíficos, ofrecer nuevos bienes y servicios, diferenciar 
procesos y aprovechar las ventajas comparativas del 
país y de su rama de actividad.

La innovación. Recurso clave.
Estar muy atentos a las innovaciones tecnológicas y 
adoptarlas oportunamente en la empresa. Promover 
las lecturas técnicas, las visitas a ferias y exposiciones, 
la vinculación con empresas extranjeras y el contacto 
con centros de investigación.

Productividad. Indispensable para competir.
Incrementar drásticamente la productividad y la 
reducción continua de los costos. Hoy éste es un 
requisito esencial para la supervivencia de la em-
presa y exige un reexamen  continuo de la ope-
ración, la cooperación de todo el personal de la 
empresa e imaginación y energía para llevar a cabo 
los cambios necesarios.

POR DON LORENZO SERVITJE SENDRA

FUNDADOR DE GRUPO BIMBO

FORO DESARROLLO INTEGRADOR

UPAEP, PUEBLA

ENERO 14, 2010

UPAEP refrenda convenio con TELCEL

Por cuarta ocasión consecutiva, la 
UPAEP refrendó su convenio de pa-
trocinio con Radiomovil DIPSA, S.A. 
de C.V. “TELCEL”, con el fin de con-
tinuar esta alianza a favor de la pobla-
ción estudiantil.

Para establecer este apoyo colaborati-
vo, se contó con la presencia, del Mtro. 
Gonzalo Gómez Collado, Director de 
Finanzas e Informática de la UPAEP 
y del Ing. Juan Rogelio Viseca Arra-
che, Director Regional de “TELCEL”, 
quienes coincidieron en la importancia 
de formalizar este tipo de patrocinios 
vinculados al desarrollo tecnológico. 

Viesca Arrache describió como una 
oportunidad el trabajar más cerca de 
los jóvenes con el fin de ofrecerles no-
vedosos productos y servicios de Inter-
net móvil “…es una oportunidad para 
conocer las necesidades que tienen”, 
además de poder mostrar la nueva red 
de información, desarrollo y aplicacio-
nes tecnológicas, indicó.

El apoyo que brindarán a la UPAEP, 
será destinado a diversas acciones en 
favor de la comunidad universitaria, 
como lo es: la infraestructura, biblioteca 

universitaria, computadoras, material 
para laboratorio, y re-equipamiento, 
entre otras acciones que contribuyen al 
desarrollo de la institución.

En ese sentido, el Mtro. Agustín Lan-
da García Téllez, Vicerrector de Vin-
culación y Desarrollo de la UPAEP, 
destacó la incorporación de la imagen 
de “TELCEL” dentro del campus Te-
huacán, además de que el convenio 
firmado por cuarta ocasión permite 
vincular a la empresa y la Universidad 
en el desarrollo de programas y solu-
ciones para el tema del mobile learning 
acercando así nuevas oportunidades 
para los universitarios”.

Entre otras acciones, la UPAEP se 
compromete a incluir la imagen de 
“TELCEL” en material publicitario 
para promoción en los eventos univer-
sitarios, reproducir la imagen de la em-
presa en todos los materiales publicita-
rios de los eventos como son: trípticos, 
posters, carpetas, lonas, en el periódico 
interno, en la revista y en los boletines 
de egresados; asimismo tendrá presen-
cia de marca y promociones en las re-
vistas para alumnos y exalumnos que 
se editen por la UPAEP, entre otras 
acciones establecidas en el convenio.

Como parte de la Visión 2015, esta 
colaboración se enmarca en la tercera 
estrategia, donde se resalta la vincula-
ción y alianzas con la sociedad local 
y global, siendo en el caso de “TEL-
CEL” una sociedad mercantil interna-
cional dedicada entre otros puntos a 
la prestación de servicios de telefonía 
celular.

Cabe resaltar la presencia durante 
el convenio del Lic. Javier Egea, Sub-
director Comercial de “TELCEL”; el 
Lic. Alejandro Serrano, Jefe de Aten-
ción y Desarrollo a DATS, de “TEL-
CEL”; y la Lic. Susana Pérez Díaz, 
coordinadora de Patrocinios de la 
UPAEP, quienes se han desempeñado 
de manera colaborativa desde sus res-
pectivas áreas de trabajo.

POR EL UNIVERSITARIO

Por cuarta ocasión consecutiva se firma esta alianza de colaboración.
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Recaditos
“Arely (medicina 4°), eres el 

amor de mi vida” 
De: Jonathan (mecatrónica 6°)

“Espero que hayas tenido un 
muy feliz cumpleaños Edmundo”

De: Toño
“Saludos a los chicos 

Sainos”
De: Juan Manuel

“Saludos al Malboro de 
mecatrónica y que ya 

no copie”
De: Anónimo

“Un saludo coqueto al 6to Semestre 
de psicología, que siga teniendo éxito 

y que ninguna yarda nos separe”
De: Anónimo

“Saludos a Freddy!!” 
De: Maryjo

“Saludos a todos los 
de R.I.”

De: Blanquita

“Saludos a todos los Lasallistas 
de hueso colorado, sobre todo 

los que salieron en el 2006”
De: Teacher

Si encontraste una memoria USB 
negra de Mickey Mouse, por 

favor comunícate al 22 25 63 69 
86 o llévala a la oficina de pren-

sa y comunicación.
Es importante: tiene mi tesis. 

¡Atención!

Alberto Casique
Camarógrafo

Alma Barragan - Subdirectora

Lily Villegas
Jefa de edición

Alberto Ortiz
Jefe de camarógrafos

Anahí Romero
Jefa de información

Andrea Palma
Reportera

Antonio Sanchez
Camarógrafo

Karla Sosa - Directora

Lilibeth Rivas 
Editora

Omar Serrano
Camarógrafo

Tandy Yañes
Reportera

El Universitario Reporta

 
Construyendo el camino hacia la democracia.

La UPAEP no va al Congreso, el Congreso 
viene a la UPAEP.

El Comité Organizador del SIPAEP en su 
Tercera Edición convoca al Departamento de 
Ciencias Sociales a participar en el: 

1er Taller Parlamentario.
Que tiene como fundamento, involucrar a los 
participantes en el desarrollo de los trabajos 
legislativos. Este taller intensivo es impartido 
por Lic. José Sandoval Ulloa, quien funge 
como Asesor de Comisiones y a su vez capaci-
ta a los diputados federales al inicio de nuevas 
legislaturas.

Fecha: 26 y 27 de Febrero
Lugar: Sala Sor Juana Inés de la Cruz y 
Salón T-251 instalaciones de la UPAEP.
Informes: María José Silíceo Bernardi
Juan Pablo de la Fuente   
delafuente0105@hotmail.com
Cuota de recuperación: $100.00 
Depositar al Centro de Costos: 2910-255
Simulador Parlamentario en el CAE*.

*Una vez realizado el depósito, llevar una co-
pia de la ficha de pago a la oficina de Cien-
cias Políticas, ubicada en la biblioteca a partir 
del 17 de febrero en los siguientes horarios, 
11:00-02:00 pm y 05:00-07:00 pm.

“Saludos a Omar 
Rivero de Cine”
De: Alma Rey
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Adriana Ramírez
Coordinadora de equipos  representativos
“Un equipo que cada año busca el título…”

Desde los 8 años le va al América. Alejandro Jarero 
Departamento de Diseño Institucional 

 “Por herencia familiar; además de trabajar para el 
equipo al diseñar su sitio web…”

José Enrique Acevo Lozano
 Catedrático de la Facultad de Pedagogía

 “Porque representa lo que es mi estado y mi 
ciudad…”

César Carrillo 
Estudiante Contaduría 

 “Porque juegan con el corazón”.

Emmanuel Muñoz  
Mercadotecnia

 “Desde que era niño me gusta la forma de 
juego que aplican en el terreno”.

Marcos Gutiérrez Barrón 
Profesor Investigador de la Facultad de Economía 
 “Es un equipo muy tradicional que se ha formado 

a través de sus fuerzas básicas y cuida mucho la 
formación del futbolista”.  

Desde que los ingleses llegaron a México para incul-
car el fútbol en tierras aztecas, han surgido polémicas 
de diversos tipos: si la cuna del balompié nacional es 
Pachuca u Orizaba, si Horacio Casarín o el “Pirata” 
Fuentes son mejores que Hugo Sánchez o que si Chi-
vas es más popular que América y viceversa. Y en esa 
polémica de la popularidad; surge la idea de ver qué 
equipo cuenta con más afición en la Universidad.

Aquellos que vivieron la época romántica del ba-
lompié nacional recuerdan y se identifican con el 
Campeonísimo Guadalajara de Chava Reyes, Héctor 
Hernández, “Tubo” Gómez y “Bigotón” Jasso entre 
otros. Los aficionados a la Máquina Celeste no ol-
vidan las atajadas del “Gato” Marín y Pablo Larios, 
los goles de Hermosillo y las barridas enérgicas de 
Cornero, Quintano y “Calimán” Guzmán. La fana-
ticada universitaria recuerda aun a Hugo Sánchez, 
Cabinho, Negrete, Luis García y Jorge Campos. Los 
seguidores de América y Puebla surgen en la década 
de los 80’s con la idolatría hacia Héctor Miguel Ze-
lada, Tena, Cristóbal Ortega y Zague por parte de 
las águilas, mientras que los angelopolitanos añoran 

los años de Poblete, Ramalho, Estupiñán, Moreno 
y Aravena. Las nuevas generaciones se inclinan más 
por las hegemonías tuzas y diablas; pues han crecido 
con Cardozo, Cristante y Estay por los escarlata y Ca-
lero, Glaria y Caballero por la causa tuza.   

Tradición familiar, gusto por el juego, identifica-
ción con el uniforme, por ser el equipo de la ciudad, 
influencia del novio y hasta haber sido empleado de 
la institución futbolera, son algunas de las respuestas 
que los aficionados de la UPAEP dieron. 

Puebla, América y Chivas arrasan en las encuestas; 
Cruz Azul ha perdido terreno y Pumas siempre ha 
sido constante; mientras Toluca y Pachuca se han 
hecho de nombre en la última década. De llamar la 
atención el caso del Atlas, equipo que lleva 59 años 
sin título de liga y quien en palabras del Maestro 
Hugo León Zenteno, Catedrático del Departamento 
de Ciencias Sociales, el estilo de juego de los deno-
minados “rojinegros” es muy agradable siempre res-
petando el juego ofensivo y ganándose con justicia el 
sobrenombre de la “Academia” por su formación de 
jugadores de talla mundial. 

A pesar de no aparecer entre las escuadras con más 
adeptos; Necaxa, Veracruz y los ya famosos Valedo-
res de Iztacalco aparecieron mencionados entre el pú-

blico universitario; escualos e hidro-rayos por identifi-
cación natal y el recuerdo de los 90 respectivamente; 
mientras los últimos por mera cuestión sentimental. 

Por Ingrid Martínez / Melissa Parral/Alan García/ 
       Hugo Quintero

Fútbol:Fútbol: Pasión 
Universitaria
Pasión 
Universitaria

Quién es más 
Popular en la Uni
Quién es más 
Popular en la Uni¿¿ ??
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Nombre: Fabiola Guadalupe Acosta García
Carrera: Comercio Internacional
Semestre: 2°
“Yo pienso que eso de aumentar los can-
didatos a un Oscar es para hacerlo más 
comercial y no es tan competitivo como 
antes”. 

Nombre: Omar González Rodríguez
Carrera: 4°
Semestre: Medicina
“La verdad ese tema de los Oscares casi no 
me interesa; pero está bien que nominen la 
nueva tecnología utilizada en Avatar; y creo 
que va a ser la que se lleve todos los pre-
mios”.

Nombre: José Carlos Bautista 
Carrera: Medicina
Semestre: 4°
“Me parece que está bien el aumento de no-
minaciones; y creo que Avatar no va a poder 
superar lo alcanzado por Titanic”.

Nombre: Luis Alfonso García Rojas
Carrera: Cine y Producción Audiovisual 
Semestre: 2°
“Sobre el aumento, me parece bien porque 
le dan chance a otras películas que no pu-
dieron estar en anteriores ocasiones; como 
las independientes,  ya que ponen más pe-
lículas taquilleras. Además le da más emo-
ción a la premiación”. 

Nombre: Pablo César Ramírez
Carrera: Ciencias Políticas
Semestre: 4°
“Creo que es una buena alternativa para que 
los artistas y actores tengan más posibilida-
des de ganar”.

Nombre: Mali Palacios Montalvo 
Carrera: Medicina
Semestre: 2°
“Pues la verdad no sabía que habían incluido 
más nominaciones a los premios”.

Qué opinas

al

de
l¿ ?de lasnominaciones

aumento

Oscar
POR MELISSA BARRERA PERAL

Nominaciones
Si te gusta el ir al cine y siempre estás 
pendiente de las mejores y nuevas pe-
lículas; cada año se realizan las nomi-
naciones al Oscar, por lo que el 2 de 
febrero del año en curso se presentó la 
lista de la 82° edición de los premios de 
la Academia de Artes y Ciencias Cine-
matográficas de Hollywood.

El Director de la licenciatura de Cine 
de la UPAEP, Alfredo Naíme Padua, 
dio su opinión acerca de este evento 
y de los posibles resultados para el 7 
de Marzo, “Por principio llama la aten-
ción el que se haya nominado al rubro 
10 películas en mejor filme del año; 
normalmente se nominan cinco”.

“Avatar, The Hurt Locker, Bastar-
dos sin gloria, Precious y por supuesto 
Amor sin Escalas, son los principales 
filmes que pueden obtener las estatui-
llas, y las de menos posibilidades son 
los restantes. Queda claro que “Ava-
tar” del director James Cameron y The 
Hurt Locker de Kathryn Bigelow, son 
las dos grandes favoritas precisamente 
por la cantidad de nominaciones que 
presentan” agregó.

“Creo que será una ceremonia lúcida, 
muy seguida por la gente, con buenas 
coreografías y números musicales para 
amenizar. Más vale ser historiador y no 
profeta”, estas fueron las palabras con 
las que finalizó.

Además El Coordinador de fotogra-
fía, René Huerta Sánchez, quien im-
parte la clase de Medios Audiovisuales 
comentó estar de acuerdo con el que 
se nominaran 10 filmes en la categoría 
de mejor película, ya que se amplía el 
panorama de opciones, basado en fil-
mes que se les atribuyen este valor de 
importancia.

Agregó que Avatar tiene nominacio-
nes en 9 categorías ya que el filme está 
muy bien realizado y lo merece. Los 
favoritos del catedrático rumbo al espe-
rado 7 de marzo fueron: Mejor Direc-
ción para James Cameron por Avatar 
y Quentin Tarantino por Bastardos sin 
gloria; Mejor Actor para Morgan Fre-
eman por Invictus; Mejor Actriz para 
Sandra Bullock por The Blind Side y 
Meryl Streep por Julie & Julia; y por 
último Mejor Sonido y Mejor Efectos 
Visuales para Avatar.

al Oscar 2010
POR HELEN CARRILLO ESQUIVEL
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Dirigida por el Dr. Erick Velásquez García, investi-
gador del Instituto de Investigaciones Estéticas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México; se pre-
sentó la conferencia “2012: Lo que sí son y lo que 
no son las llamadas profecías Mayas” en el Museo 
UPAEP.

Dicha conferencia, desarrolló la presentación de 
esta gran cultura histórica que exhibe actualmente la 
cantidad de 6 millones de Mayas distribuidos desde 
el sureste mexicano hasta lugares como Guatemala, 
Belice y Honduras.

En el transcurso de la plática se trataron cinco pun-
tos importantes acerca de las creencias de esta cultura 
y su relevancia en el mundo moderno. El primero 
trató del origen de los Mayas, su ubicación y su dis-
tribución, además de su relación con los huastecos, 
cultura descendiente de éstos. El segundo punto se 
enfocó en el Calendario Maya, relacionándolo con 
el Calendario Popular o Cuenta Larga, mencionando 

POR CARLOS A. MUÑOZ SALAS

POR ANAHÍ LIZBETH CÁRDENAS H.

Los Mayas, Los Mayas, 
riqueza culturalriqueza cultural

deldel

que su numeración era en días y no en años como el 
actual y que contenía un sistema vigesimal posicional 
donde el año duraba 360 días. El conferencista apro-
vecho la situación para mencionar que los Mayas no 
fueron los que inventaron la Cuenta Larga, ni el 0, sino 
que en realidad fue la civilización epiolmeca la precur-
sora de esto.

El tercer aspecto fue el más relevante;  ya que trató 
sobre lo que no ocurrirá en el 2012, creencia que, afir-
man los científicos modernos, marca el fin del mun-
do, lo cual resulta totalmente falso,  pues en las más 
de 15,000 inscripciones jeroglíficas de los Mayas no 
se puede observar ninguna tragedia  por el estilo que 
pudiera suceder en un futuro cercano. El penúltimo 
apartado se trató acerca de lo que sí eran las profecías 
y creencias de los Mayas respecto al fin del mundo, 
donde aclara que ellos ven el futuro incierto y que 
de alguna manera se apoyan mucho de los dioses del 
pasado para aclarar diversas situaciones cronológicas. 
Además se mostraron dos documentos acerca de las 
profecías, donde una de ellas expresaba el k´atuun 10 

ajaw y la otra el k´atuun 12 ajaw, predicciones ba-
sadas en el señor del maíz y el señor de la muerte, 
respectivamente. Y el último testimonio tratado fue el 
mencionar el origen del mito contemporáneo  acer-
ca del fin del mundo, cuyo resultado se refleja en la 
proyección de nuestros miedos y por los escritos que 
se han elaborado relacionados con la desaparición de 
nuestro mundo, como el libro de “México Mystique” 
de Frank Waters en 1975.

Una de las mejores experiencias de la 
vida universitaria es ir de intercambio 
a otro país, la UPAEP tiene convenio 
con 150 universidades alrededor del 
mundo, así,  les ofrece a sus estudian-
tes la oportunidad de practicar otro 
idioma, conocer diversas  culturas,  
hacer nuevos amigos, pero sobretodo 
enriquecer su perfil profesional.

Hoy les presentamos a  Ousmane 
Thiam,  un joven de 24 años que se 
encuentra de intercambio y visita la 
UPAEP desde la Universite Paris – 
Ouest Nanterre la Defense, de París, 
Francia, ¡Je vous invite à connaître! .

-¿Qué  estudias en Francia?
Lenguas Extranjeras Aplicadas y 

dentro de ellas estudio el inglés, el espa-
ñol, el árabe y también estoy aprendien-
do sueco.

-¿Qué carrera estudias en la UPAEP?
Estudio Relaciones Internacionales y  

tengo 4 materias: introducción a las Re-
laciones Internacionales, Historia de la 
diplomacia, Mercadotecnia e Inglés.

-¿Por qué decidiste venir de inter-
cambio a México?

Al principio tenía 3 opciones, la pri-
mera era ir a Inglaterra, la segunda a 
España y la tercera a México.  Como 
tenía que mejorar mi nivel de español  

México actualMéxico actual

UPAEP, expandiendo horizontes
entonces tenía que elegir un país hispa-
nohablante y como ya conozco España y 
su cultura, pensé que era mejor ir a un 
lugar que no conozco todavía y por eso  
elegí México. 

-¿Por qué preferiste la UPAEP?
En mi universidad en Francia ha-

bía una profesora que me dijo que la 
UPAEP es una buena universidad y 
desde luego que la elegí y ahora pienso 
que es una buena elección y me gusta 
mucho la UPAEP.

-¿Qué te ha parecido el nivel acadé-
mico de la UPAEP?

Pienso que es un buen nivel, las clases 
se pasan muy bien aunque hay muchas 
tareas que hacer y  aquí la gente trabaja 
mucho, pero me gusta.

-¿Qué es lo que más te ha gustado de 
la UPAEP?

El tamaño de la Universidad me gusta 
mucho  porque me permite conocer gente 
y aquí son muy amigables también. 

-¿Ya tienes amigos en México?
Si, son  muy agradables y salimos jun-

tos a veces. 
-¿Qué es lo que más te gusta de 

México?
La comida mexicana en su diversidad, 

la gente y los buenos lugares en el país y 
en Puebla, hay muchas cosas que se pue-
den hacer para divertirse y estar bien.

-¿Cuál es tu comida mexicana favo-

rita?
El mole poblano me gusta muchísimo, 

es muy rico.
-¿Cuánto tiempo vas a permanecer 

en México?
Voy a quedarme aquí hasta el primero 

de Julio y luego regresaré a Francia.
-¿Qué lugares te gustaría conocer? 
Cuando terminen las clases me gusta-

ría conocer Acapulco, Cancún, Oaxa-
ca y luego si tengo tiempo viajaré por 
el país.

Un poco de ti…
-¿Practicas algún deporte?
Practico el boxeo y también voy al gym.
-¿Qué actividad artística te llama la 

atención?
En Francia tomé clases de salsa, pero 

aquí quiero aprender a bailar tomando 
clases con mis amigos.

-¿Cuál es tu música favorita?
Para escuchar tranquilamente me 

gusta Hip- hop r&b, pero para bailar 
me gusta el reggaedancehall, el reggae-
tón y la salsa.

-¿Te gusta la música que escuchan 
en México?

Sí me gusta, pero para mí es más im-
portante el baile y estoy pensando en to-
mar clases de cumbia.

-¿Qué haces en tu tiempo libre?
Paso mucho tiempo en Internet y 

cuando no tengo clases a veces me voy 

de compras o al cine, también me gusta 
quedarme en casa para mirar la tele.

-¿Qué tema te preocupa o te intere-
sa?

Me interesa mucho la política inter-
nacional, las relaciones entre los países, 
digamos todo lo que es política me in-
teresa.

-¿Qué idiomas hablas?
Francés,  inglés, español, árabe y no-

ruego.
-Cuéntanos algo característico de ti:
Me gusta  bailar y aunque no tomo ni 

fumo me gusta mucho salir.



EditorialEditorial

POR MTRO. GUSTAVO MARTÍNEZ ELVIRA

Carta a quien tiene 

Digámosla en breve: no sabemos leer porque no sa-
bemos escuchar. Así de simple. No te sorprendas, 
entiendo perfectamente que la vista y el oído son dos 
órganos diferentes, comprendo que un libro y una 
conversación tienen ritmos distintos. Y sin embargo 
leer y escuchar son en el fondo la misma cosa: ha-
cer un espacio en nuestro interior para que el otro 
se exprese.
No escuchamos por distintas razones, flojera, desinte-
rés, estar muy ocupados con nuestros pensamientos, 
preocupaciones, etc., pero entre tanta motivación hay 
un factor común: no creemos necesario hacerlo, si lo 
creyéramos podríamos remontar todos los obstáculos 
con tal de aferrar el mensaje, como cuando quere-
mos captar la conversación de nuestra persona amada 
en medio del ruido de un antro. Oír se convierte en 
escuchar porque queremos  entender. No podemos 
impedir que el sonido llegue a nuestros oídos, eso es 
un fenómeno físico, pero sí podemos filtrarlo y en-
viarlo al fondo, como logramos hacer ante una charla 
que no capta nuestra atención. Oímos todo lo que 
llega a nuestros oídos. Escuchamos lo que valora-
mos relevante. Hay muchos tips de escucha activa, 
encontrarás miles en la red, pero ninguna estrategia 

puede sustituir la actitud fundamental: interésate ge-
nuinamente en el otro y en lo que quiere decirte. Tu 
interés despertará la necesidad de crear la atmósfera 
adecuada para evitar lo que pueda interrumpir la con-
fidencia. Y así es con los libros. Leibniz afirmaba que 
por más malo que fuera no encontraba libro del que 
no pudiera sacar algún provecho. 
Digámoslo más simple: hay que mirar a un libro como 
a una persona, leer es como conversar, leer bien y 
conversar bien sólo se dan cuando logramos hacer 
un espacio en nuestro interior para recibir el mensaje 
que desean entregarnos. “El libro es un hermano ma-
yor, hay que honrarlo, abordarlo con humildad, escu-
charlo sin prevención, soportar sus defectos, escoger 
el grano entre la paja”. (Sertillanges, 76). Mientras no 
quieras abrir tu espacio interior, mientras no sientas 
la necesidad de ser enriquecido, leer será un tormen-
to del que buscarás salir lo más pronto posible, las 
estrategias de lectura serán una actividad insufrible 
que no te dejará ningún provecho. En cambio si re-
conoces en el texto la voz de una persona que quiere 
compartirte un mensaje y vas a ella con interés y hu-
mildad experimentarás una lectura provechosa. “En 
la inteligencia más pobre hay un reflejo de la Sabidu-
ría infinita, y la humildad profunda sabe reconocerlo 
allí”. (Sertillanges, 70).

difi cultades para leer

POR PROF. OSCAR FLORES INGENIERÍA AMBIENTAL

A principios del siglo pasado había seis tormentas por 
año, ahora se dan 15. Existe una correlación entre au-
mento de la temperatura del mar y más tormentas.

La cantidad de huracanes que se forman hoy en día 
en el océano Atlántico es más del doble que los que 
había hace 100 años, según señala un nuevo estudio 
estadístico sobre los huracanes y tormentas tropicales.

El aumento en la temperatura del océano y la varia-
ción en los patrones del viento, debido al fenómeno 
del cambio climático, parecen ser los responsables 
de esto, consignan en su reporte Greg Holland, del 
Centro Nacional de Investigaciones Atmosféricas de 
EE. UU., y Peter Webster, del Instituto Tecnológico 
de Georgia.

“Estos números son un indicio concreto de que el 
cambio climático es un factor importante en el nú-
mero de huracanes del Atlántico”.  El análisis, publi-
cado en la versión en línea de la revista especializada 
Philosophical Transactions of the Royal Society of 
London, identifica tres períodos desde 1900, durante 
los cuales se da un cambio pronunciado en la media 
anual de huracanes y tormentas tropicales.

Curiosamente, después del incremento marcado 
en una temporada, el promedio anual se mantiene en 
ese aumentado número de tormentas.

El primer período, entre 1900 y 1930, incluyó una 
media de seis tormentas tropicales, de las cuales cua-
tro fueron huracanes. Entre 1930 y 1940, la media 
anual fue de 10 ciclones, incluyendo cinco tormentas 

tropicales y cinco huracanes, mientras que de 1995 a 
2005 el promedio llegó a 15, ocho de los cuales fue-
ron huracanes y siete tormentas tropicales.

Lo interesante del análisis es que los cambios mar-
cados y dramáticos en la cantidad de tormentas for-
madas se dieron exactamente un año después de que 
el termómetro registrara un aumento en la tempera-
tura promedio en la superficie de los mares.

En concreto, los científicos encontraron que, un 
año antes del crecimiento en la cantidad de las tor-
mentas, la temperatura superficial del mar registró un 
aumento de 0,4° Celsius.

Holland y Webster anotan en su análisis que es-
tudios científicos anteriores han señalado que el au-
mento de la temperatura del océano es atribuible al 
fenómeno del calentamiento global.

Huracanes más fuertes. Pese al aumento en el nú-
mero y frecuencia de las tormentas, la proporción 
entre huracanes y tormentas tropicales se ha mante-
nido sin variaciones importantes a lo largo del siglo, 
señala el análisis.

Hasta ahora, los huracanes han representado alre-
dedor del 55% de todos los ciclones tropicales que 
nacen en el Atlántico.

Sin embargo, la proporción de huracanes más vio-
lentos, es decir, aquellos con vientos sostenidos de 
casi 200 kilómetros por hora, ha oscilado irregular-
mente y durante los últimos años ha aumentado en 
relación con los menos intensos.

Todo esto del calentamiento global se debe a que de una 
u otra forma estamos acabando con la capa de ozono.

Cambio climático duplicóhuracanes
Atlántico

en el

Semana a semana, se han presentado su-
cesos que van forjando y cambiando para 
bien el rumbo de esta nuestra Alma Mater.  
Hechos y acciones que demuestran con 
creces la calidad de la Universidad en todos 
sus rubros.  Alianzas como las de Aksys y 
la Universidad del Estado de Oklahoma; 
premios como el del Mérito Exportador 
que se recibió en la rama de Institución 
Educativa; condecoraciones a estudiantes 
y ex alumnos como lo es el caso de Leo-
nardo Mérida, Vladimir García y Yaritza 
Saldaña con su proyecto de “Voz IP”; y  la 
Arq. Ana Rosa Castillo Canto y su Premio 
Nacional de Vivienda en Inglaterra; ade-
más de ser sede de la Reunión Regional de 
la Zona V Centro de la ANFECA, primera 
asociación en promover la certificación de 
la docencia; sin duda un visión clara del 
mejoramiento de la formación tanto de 
profesores como de alumnos.

En lo deportivo, siguen los buenos re-
sultados; el representativo de tae kwon do 
volvió a dar la cara por la UPAEP y por 
México al conseguir tres medallas de oro 
en el us open y que se refleja en el 50% 
de las preseas obtenidas por toda la dele-
gación mexicana. Siguiendo con el tema 
de deportes pero diferente disciplina, el 
representativo de básquetbol se afianza día 
a día y ha surgido por iniciativa del alum-
nado la posibilidad de un equipo de beis-
bol que por lo pronto no sería parte de los 
representativos, pero que sin duda es una 
buena opción para la formación diaria de 
la comunidad. 

Finalmente, en este número reiniciare-
mos la publicación de reportajes, un espa-
cio dedicado a asuntos, actividades, grupos 
de interés común en la Universidad. Este 
primer reportaje tomará la popularidad 
del fútbol dentro de la comunidad de la 
UPAEP. En siguientes números, la sec-
ción tratará los grupos estudiantiles, el pre-
mio “Duc In Altum”, Junta de Gobierno 
por mencionar algunos. 
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El Universitario

GRUPOS DE ESTUDIO
A todos los alumnos universitarios interesados en 
mejorar su desempeño como estudiantes, los invi-
tamos a participar en los “Grupos de estudio”. La 
idea es trabajar 1 hora semanal, en la revisión de 
los contenidos de tus materias y la mejor forma de 
aprovechar los contenidos de tus clases. ¿Qué es 
un grupo de estudio?  Son sesiones de trabajo en 
pequeños grupos en donde los alumnos realizan 
actividades prácticas sobre sus propios materiales 
de estudio, para optimizar sus resultados académi-
cos. Algunas actividades que podemos realizar…
Ejercicios de lectura crítica cómo tomar notas y 
mantenerlas ordenadas ejercicios de memoria y 
atención, mapas mentales y conceptuales, Síntesis 
y esquemas.
 CUÁNDO Y DÓNDE…
Elige una hora semanal, entre las siguientes fe-
chas:
Del 22 de FEBRERO al 25 de MARZO  (5 se-
manas)
Lunes 12-1 pm C 305 Martes y Jueves 4-5 pm C 
305.
Miércoles 1-2 pm C 209
Informes e inscripción:
Mtra. Rosario Albarrán Campos
mariadelrosario.albarran@upaep.mx
Ext. 7158
Edificio J, Desarrollo Estudiantil

Cortos
deportivosEl Rey de los 

POR: ALAN F. GARCÍA CAMPOS

POR INGRID MARTÍNEZ GARCÍA

El Rey de los Deportes llega a la 
UPAEP. Los alumnos Marco Hernán-
dez Contreras y Arturo Theurel Cue-
vas, de Ing. en Manufactura de Auto-
partes e Ing. Química respectivamente, 
están reclutando peloteros para formar 
un equipo independiente, en primera 
instancia, tratando de llegar a constituir-
se como un equipo representativo de la 
UPAEP, a la par de fútbol, basquetbol, 
voleibol y natación, entre otros.

A continuación, se presentan frag-
mentos de la entrevista realizada a am-
bos alumnos:

- ¿Cómo surge el equipo?
Marco (M): Conocí a Arturo por ca-
sualidad; una vez se acercó a pregun-
tarme si jugaba béisbol, coincidimos y 
desde ese momento tenemos la inquie-
tud de formar un equipo, a lo mejor 
no representativo en principio, pero 
sí con gente de la Universidad, ya que 
aquí en la UPAEP estudia gente de lu-
gares donde se juega mucho béisbol, 
tales como Veracruz, Tabasco, Oaxaca 
y hasta Sinaloa.

-¿O objetivos de formar el equipo?

Deportes se vestirá de rojo
nada, pero ya fuimos remitidos al de-
partamento de deportes, el Lic. Juan 
Manuel Aguirre Langle, Director de 
Promoción deportiva, nos dijo que 
por causas externas a Promoción De-
portiva ahorita no es posible agregar 
un equipo representativo, pero que si 
el equipo avanzaba y lograba un buen 
nivel, había la posibilidad de hacer 
algo por el equipo, nada concreto, 
pero sí con apoyo de algún tipo.

- ¿Cuántos alumnos necesitan para 
formar el equipo?
M: Para jugar necesitamos al menos 9, 
pero se necesitan más jugadores, 3 ó 4 
pitchers, jugadores de cuadro…
A: En los casos en que la gente llega a 
faltar, entonces se recurre a la banca.

- ¿Quién los va a entrenar? 
A: Primero es necesario tener a la gen-
te que entrenar; tanto Marco como 
yo tenemos más de dieciséis años ju-
gando, entonces la experiencia para 
entrenar el equipo en algún momen-
to la tenemos, lo que necesitamos es 
gente para poder armar el equipo, un 
compromiso real para hacer que la 
UPAEP tenga un equipo competente 
de béisbol.

Arturo (A): Primero que nada, entrar 
a una liga tranquila para conocer al 
equipo y, de ahí, tratar de llegar a la 
liga más fuerte en Puebla, la Liga de la 
Volkswagen.

-¿En qué competencias planean jugar?
M: Primeramente, tenemos la idea de 
ingresar el equipo a la Liga Sabatina 
de Béisbol; ahí varias universidades 
tienen equipos representativos, tales 
como la Ibero y la UDLA, ambos 
equipos muy fuertes, y, como obser-
vemos que el equipo agarre forma, a 
lo mejor meterlo en la Liga Domini-
cal de la Volkswagen, la cual es la más 
fuerte del Estado con equipos como el 
Especial y el Primero.

- ¿El equipo se conformaría sólo 
con alumnos de la UPAEP?
A: Realmente es un equipo abierto 
para todo aquel que quiera jugar y ten-
ga dedicación en esto, porque esto es 
algo serio, tener un domingo familiar 
con contacto con la gente, no es salir a 
tomar la “chela”, sino es jugar y usar la 
energía que a uno le sobra.

- ¿Han pedido apoyo a las autorida-
des Universitarias?
M: Como tal, no hemos solicitado 

POR: HUGO ABRAHAM QUINTERO F. 

Con dos preseas doradas de Gloria 
Marlen Corrales Ocampo y  una más 
de Juan  Jahir Pimentel  Pedreguera, 
ambos estudiantes de bachillerato, el 
representativo UPAEP de Tae Kwon 
Do se hizo presente en el 
medallero del US OPEN 
realizado en la ciudad de 
Las Vegasm Nevada.

Corrales Ocampo obtuvo 
sus medallas en la modali-
dad de formas femenil individual de 19 
a 30 años y en tercia femenil de 14 a 35 
años; en tanto Juan Jahir se coronó cam-

peón en la especialidad de tercia en la 
categoría de 14 a 35 años. La modalidad 
de tercias consiste en tres seleccionados 
realizando la misma forma.

La delegación mexicana obtuvo 6 
medallas de Oro en total que la colo-

caron como el mejor equi-
po del evento en formas.

Marlen, alumna de 3er 
año del Bachillerato Sur 
UPAEP es actualmente 
campeona Panamericana 

de formas y Juan Jahir, alumno de 
3er. Año del Bachillerato Santiago 1 
es subcampeón panamericano y quin-
to lugar a nivel mundial.

Águila

50% 
de las medallas obtenidas 

por la delegación mexicana
       fueron de UPAEP

medallas de 
Oro
obtuvo el
representativo
universitario

3 

Internacional
Por segundo año consecutivo alumnos UPAEP presentes en el medallero 
de la justa internacional

Béisbol en la UPAEP

Con más de 2000 competidores de 
40 países de todo el mundo,  los selec-
cionados UPAEP ratificaron su calidad 
dentro de los mejores a nivel interna-
cional. 

 El año pasado el equipo universita-
rio trajo para la causa dos medallas de 
Oro del OPEN USA en la persona de 
María del Mar Martínez y Carlos Da-
niel Nieto.

*Muy buen partido de futbol rápido 
se vivió en la cancha emplumada, al 
enfrentarse en la rama femenil, la 
UPAEP contra el ITP; donde las 
Águilas vencieron con un marcador 
muy separado de 12 a 1.

*Al igual que las féminas, los va-
rones se llevaron la victoria, ellos se 
enfrentaron a la Universidad Aná-
huac siendo esta derrotada por una 
pizarra de 10 contra 2.

*Por 55 puntos de diferencia deja-
ron a la BUAP atrás, buscando la cla-
sificación al  Estatal CONDDE en la 
disciplina de baloncesto femenil,88-
33 fueron los números finales.

*67 a 53 fue como quedó el mar-
cador al enfrentarse la UPAEP  y 
el ITESM campus Hidalgo; sien-
do las Águilas las que se corona-
ron nuevamente victoriosas, esto 
buscando la clasificación al torneo 
CONADEIP.

*Los varones de baloncesto 
también consiguieron puntos más 
para poder clasificar al Estatal 
CONDDE, ganando el enfrenta-
miento ante la UVM con un mar-
cador de 101 a 33.

*Y el BINE pareciera que no 
vino, al verse derrotado por la 
UPAEP en voleibol femenil. Fue-
ron vencidos en 3 sets.

*Y por último pero no menos im-
portante, el selectivo de futbol soc-
cer femenil, sólo pudo conseguir 
un empate ante el ITESM campus 
Puebla en calidad de visitante.
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premiopremio

La exalumna de la facultad de Arquitectura, Ana Rosa Castillo 
Canto, ganó el Premio Nacional de Vivienda, en Reino Unido.

VisitantesIntegrantes de ANFECA
visitan

La Institución fue sede de la reunión regional de la Zona V Centro 
Sur de la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contadu-
ría y Administración.

Por un

“Las Reformas que México necesita” fue el nombre de la conferencia 
impartida por catedráticos de diversas universidades, que mostraron el 
contexto en el país.

PopularidadPopularidad
Descubre qué equipo prefiere 
la comunidad universitaria.

La realidad Maya
El Museo UPAEP presentó la conferencia “2012: 
Lo que sí son y lo que no son las llamadas profe-
cías Mayas” en la que se realizó la presentación de 
esta gran cultura histórica.

UPAEP presente

Por segundo año consecutivo el representativo de 
Tae Kwon Do se hizo presente en el US OPEN.

Un nuevo equipo

Alumnos de Ing. en Manufactura de Autopartes e 
Ing. Química están reclutando peloteros para Béis-
bol, El Rey de los Deportes.

InglaterraInglaterraenen

en laen la
futbolerafutbolera

UPAEPUPAEP

México

medallero internacionalen el Universidaden la

UPAEPUPAEPla
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reformadoreformado

Exalumna de  ArquitecturaExalumna de  Arquitectura
ganagana
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